

699957

GABRIELA MISTRAL, MAESTRA DE MAESTROS



DESDE su modesta casa de Vicuña, pasó a ser la corta de Sparta, para desfilar en el desfile de un moral común, en tierra extranjera, el arco resplandiente que describe la vida de Gabriela Mistral: numerosas letras y las del mundo, ora con la distante claridad de la ternura, ora con el día lumbreño resplandor de su potente inspiración.

Apoentando hijos ujenos, aprendió en ellos a ser madre, a crear arrullos y a imaginar rondas en que lindanas de todas las razas vallan como flores al planeta, del que quiso desear para siempre la angustia de los peculiares deseados, tras raya huella de sus vidas futuramente sombra con "casquines de arena temblorosa" y deseando ser "miga madre que las madres".

La maternidad que reemplazó por las nubes, le inspiró páginas de inolvidable dulzura, en ellas, el hijo que no tuvo se hizo cargo y recorrerá los siglos oculto entre las hojas de sus libros sin abandonar, como ella temió, a esa "mujer sola y dormida" que esmeró para el las bellisimas estrofas de esas que lo encerrán en el rogar de todas las madres del Tiempo, envuelto en las versos de la suya.

Maestra, por sobre todo, entregó a los maestros un plan de vida elaborado en su célebre "Oración de la Maestra", en la que la realidad de la enseñanza se vuelve toda poesía y sentimiento corroborados por la totalidad de la obra poética en la que se cibra con nitidez el perfil de la maestria total, la que encierra con dulzura y reticulaciones, la que se entrelaza por entre, posiendo con amor un solo escenario e inscribiéndole en los hijos de "otras razas".

"En el poder de tu hija, de ella hay más que tú", dice en "La Maestra Rural".

Su mandatario se proyecta más allá de la escuela; va enseñando a todos, aún a los que hace mucho dejaron la infancia, lo que logró explicar en su país por el mundo. Sabé entregar la belleza porque su sensibilidad compuesta supo encontrar donde nadie pintaría, si callaría; en el dolor, en la vida, en la muerte y hasta en el humilde espino. Sabé enseñar a orar porque suplicó con todos los secretos a un Diós amable y fraterno, confiadizo en la ternura y arbitrio en la angustia. Pugna classifier a amar porque conoce todas las garras del amor, desde la pasión excesiva hasta el dolor latente y destructor en "el que fueron dichas todas las pelebas".

El amor de la tierra resalta, de la que se libra apurante pero no distante, late en su pecho estimulada por la ingenuidad de las flores silvestres, que lamento no saber nombrar, por el cristal azul, los ríos Juncos o por el fervor resplandeciente de las ciudades engalanadas con motivo de alguna feria. Pugna por su gusto de entender y amar su tierra y entiende completa, desde la formidabla serranía de los Andes, hasta la quietud del valle generoso; desde el desierto ardiente hasta la helada e indecible Patagonia. Al mismo tiempo agrega una pampa audible, en el que se oye vibrar comprendiendo el conocimiento bíblico, que ella conoce muy bien, a la autorizada veinte de su rara sabiduría arranca sus frutos al suelo molviendo el casón a la labor, subiendo en el norte por el metallojero burlar del arena en las vanguardias de la tierra; apenas audible en el sur, entre el retumbar de los mares y del viento para callar, por fin entre los platos.

Leyendo de ese mundo que es el suyo, de su hogar natal, de su valle central tan celebrado, de sus volcanes y sus luces, sigue vibrando en él y, segundando de civilizadora, lo siente, lo retrata y lo hace asir en las alamedas po-

verísticas en el continuo recuerdo y en el inicio de sus bendiciones y auguras.

Los recados que envía a Chile también a su gente; el triste orfebre de la escritora va aliviando a algunos y difundiendo esperanzas en otros; devolviendo de las despedidas ceremoniosas y fraternas de abrigo paño a su voz en la conciencia de la hermandad que lucha inseparablemente, a veces, el secreto a su palibra al chocar por la justicia y la cultura.

Siempre maestra, mientras contaba a Chile a los extraños, fue trayendo hasta los suyos las imágenes de su Francia, de su Italia o de su España, haciendoles gustar "la dulzura de la geografía" acunada en sus viajes; si posee de ella, el hambrón de la poesía, la muerte y demás leyes, la define incorporando una lección de amor patriótico integral en el "Recado para Chile Poco sobre otras flores".

"Cuando la patria se vuelve, lo que alcanza de nosotros no es sólo un roce; es el impacto en cuatro dimensiones. Yo suelo oíchar de metos, por ejemplo, el anuncio nubio en la boronada marítima; y el espacio, vertical de los nictales en la noche, y la redonda racimulosa, siendo almenuda, cuenta igualmente como espacio".

Se durmió Iboz, Iboz también se lo había dado el primer espaldarazo de la patria literaria, pero devolvemos hoy entre los vapores en la revista que lo vio nacer en vida, en la otra vida y así como poco certificó y atrajo, aseada en papiroflexia, teniendo sobre el mundo, aluna para siempre a dolores y amarguras.

Gabriela Mistral, maestra de maestros [artículo] Ana Martínez Zúñiga.

Libros y documentos

AUTORÍA

Martínez Zúñiga, Ana

FECHA DE PUBLICACIÓN

1976

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Gabriela Mistral, maestra de maestros [artículo] Ana Martínez Zúñiga. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)